



Reseñas

LA NO VIOLENCIA ACTIVA

Olivares, Héctor Darín: Una ética social: la no violencia activa, Instituto Chileno de Estudios Humanísticos, Imprenta Alfonso, Santiago 1981, 80 pp.

La realidad de nuestra sociedad pareciera empujarnos a justificar ciertos tipos de violencia, mientras en suena mecánica condona las manifestaciones explosivas de la desesperación sin cuestionarse sobre sus causas.

Héctor Olivares acepta la dificultad de plantear una ética social de la no violencia que, junto con luchar por una sociedad más justa, sea congruente con los valores del Evangelio. Por esto, inicia su reflexión con la afirmación: "No es fácil luchar por la paz hoy". No lo es cuando la violencia penetra la estructura social y contamina las relaciones humanas.

Sobre el tapete de nuestra realidad nacional la "no violencia activa" ha ido ganando un espacio en las publicaciones y en la importancia que le conceden los grupos sociales comprometidos con la justicia social.

La relevancia del tema radica en que no es la "no violencia" importada o experimentada en otros contextos culturales, uno los primeros aportes de una ética que surge originada por nuestra propia situación actual.

Esta publicación del Instituto Chileno de Estudios Humanísticos es uno de estos aportes que se ubica en la línea teórica que orienta un método de lucha.

Desde una perspectiva de fe, el teólogo Héctor Olivares entiende la temática de la "no violencia activa" como la ética social propia de los cristianos. La explicación de esto es hecha por el autor desde dos puntos de vista complementarios:

El primero es la Cristología, como expresión plena del mensaje bíblico. El modelo Jesús le sugiere la política del servicio y no la dominación del prójimo; la reconciliación como una actitud profunda de asumir al otro. En este sentido Jesús se identifica con el proyecto de hacer más humana la vida del hombre, y el Evangelio no es solamente personal sino social.

Para hacer realidad la propuesta de Jesucristo de construir una sociedad basada en el amor, en la igualdad entre los seres humanos, el autor sugiere la disposición de acudir al servicio del otro buscando transformar las estructuras que lo oprimen y explotan; el autor subraya un segundo punto de vista: la necesidad de la conversión, entendida con la figura y método de acción de Martin Luther King. Esta necesidad de conversión es lo que transforma a la "no violencia activa" en una opción de valores y no en una mera estrategia política. Es el compromiso de luchar por realizar un proyecto que haga posible entre los hombres el Reino.

La sociedad tecnológica y consumista refuerza el individualismo, violenta al hombre para que se adapte al sistema y provoca una proliferación de pequeños y grandes explotadores. Frente a

esto, el progreso cristiano como un propósito total y un plan de vida comunitaria no son principios abstractos, sino un aporte a esa sociedad alternativa visibilizada como "civilización del amor". Esto es lo que en una larga síntesis ofrece el autor para la reflexión de las comunidades cristianas que buscan sinceramente una sociedad que supera la violencia.

Fernando Aliaga Rojas

LIBROS RECIBIDOS

Alvarez Vásquez de Prada, Enrique: Filosofías, Ocurencias vivenciales, Talleres Gráficos de Gendarmería de Chile, Santiago, 1981, 92 pp.

Barros, Neimar de: Así regresamos del infierno, Ediciones Paulinas, Santiago, Chile, 1981, 106 pp.; Apóstoles cansados, Ediciones Paulinas, Santiago, Chile, 1981, 123 pp.

Bodin, José: Los pilatos del siglo XX, Ediciones Paulinas, Santiago, Chile, 1981, 130 pp.

Enriquez Rondizzoni, Armando: Aforismos, Santiago, Chile, 120 pp.

García de la Huerta I., Marcos: La técnica y el Estado Moderno (Heidegger y el problema de la historia), EDEH, Santiago, Chile, 1980, 185 pp.

Guzmán, Jorge: Una constante didáctica-moral del libro de buen amor, EDEH Santiago, Chile, 1980, 180 pp.

La no violencia activa [artículo] Fernando Aliaga Rojas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Aliaga Rojas, Fernando

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La no violencia activa [artículo] Fernando Aliaga Rojas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)